

diere alcanzar el martirio por la confesion de la fe en  
Nuestro Señor Jesucristo. *Beatus vir, cuius est nomen  
Dominus spes eius: et non respexit in vanitates et insanias  
falsas.* [Ps. 39 v. 6.]

Tado, 29 de junio de 1853.—MAGNO L. LOZANO.

### LOS JESUITAS EN GUATEMALA.

2014  
Domingo

«La siguiente relacion que hemos recibido de nuestro corresponsal de Guatemala i que ofrecemos á la contemplacion de nuestros lectores, nos obsequia el hermoso cuadro que representa en el dia la afortunada i feliz Guatemala. El recuerdo de los sólidos bienes que allí gozan aquellos católicos habitantes, avivan el dolor que experimentamos desde que, por extrañas influencias, nos vemos privados de los consuelos espirituales i otros beneficios que recibiamos de las manos de los virtuosos hijos de la Compañia de Jesus que residian en esta ciudad, i solo nos sirve de lenitivo la esperanza que abrigamos de que tambien llegará para nosotros el dia en que sean apreciadas por el Gobierno las virtudes que distinguian á esos varones apostolicos, i entónces protegerá los deseos que nos animan por su pronto regreso, de lo cual depende nuestra futura felicidad.

«Guatemala 3 de octubre de 1852.—El Colegio de la Capital dirigido por los PP. de la Compañia de Jesus, cuenta ya como 150 alumnos: este número debe aumentarse en el mes de octubre que principia aquí el año escolar.

«El mes de María se ha solemnizado con una pompa digna de la que es el objeto de tan piadoso culto; el Sr. Arzobispo les ha franqueado á los PP. la Catedral para que se sirvan de ella como de su propia Iglesia, mientras se les arregla el suntuoso templo de la Merced, abandonado por falta de sacerdotes de esa orden. Este piadoso Prelado cerró la solemnidad del mes de María dando la comunión á siete mil personas, ayudado de dos ó tres sacerdotes. En ese hermoso dia se consumieron en toda la ciudad mas de diez mil formas. Viniéron despues las fiestas pomposas de San Luis i de San Ignacio; en la 1.<sup>a</sup> los alumnos representaron una composicion dramática religiosa i arrancaron lágrimas de ternura á los circunstantes; las autoridades realzaron con su presencia el esplendor de estas ceremonias religiosas; pero todos se esmeraron en la celebración de las fiestas de la Beatificacion del Padre Claver. Durante tres dias fué el concurso tan crecido, como la pompa solemnemente grandiosa; el Sr. Arzobispo ofició pontificalmente como ya lo habia hecho en las solemnidades que habia presidido; la iluminacion ha sido de mucho gusto en las dos últimas noches; mucho mas agraciado por los trozos de bella música ejecutados por el 2.<sup>o</sup> de línea, delante de la casa de los PP. festejándolos de este modo hasta las nueve de la noche, i en el momento en que pasó la banda de la retreta, alternaron las dos, i ambas se esmeraron. Los intermedios eran amenizados con los diversos fuegos artificiales que arrojaban. Los certámenes presentados por los alumnos á principios del mes de setiembre pusieron el colmo á la satisfacción pública; el salon en donde se daban estos ejercicios, no podia contener el inmenso jentio, i, durante cuatro dias, los jóvenes sufrieron un brillante examen de cuantos circunstantes quisieron probar sus fuerzas, satisfaciendo á todos igualmente. Honraron el último el Excmo. Sr. Presidente vestido de gran uniforme, con parte de su estado mayor, el Sr. Arzobispo i miembros del clero, el rejente, oidores, ministros supremos, autoridades civiles, i lo mas lucido de la capital. Despues de recitadas algunas composiciones análogas á las circunstancias, varios diálogos muy oportunos declamados con viveza, i ejecutados trozos escogidos de música por la orquesta colocada en el fondo del salon, i por la banda militar á la entrada,

que alternaban con el coro de niños del colegio; el Presidente i el Sr. Arzobispo repartieron los premios á los alumnos recibiendo estos en presencia de tan elegante i concurrida asamblea, la recompensa merecida por el trabajo i el talento. Poderoso estímulo para un joven estudioso!

«Aquí se terminaron las tareas escolares; pero los PP. empezaron otras no ménos interesantes i preciosas. Concluido el curso dieron mas anchura á sus ministerios apostolicos dividiéndose la ciudad para procurarla abundantemente el pasto espiritual: unos predicaron en los monasterios, otros en las cárceles, i algunos misionaron en los pueblos. La cárcel de las mujeres escuchó con tanta docilidad á los PP. que se convirtió en un convento. Fué tal el fervor de estas infelices, que se levantaban de noche para catigar su cuerpo con ásperas penitencias; tuvieron una muy fervorosa comunión jeneral, la que dispusieron i adornaron varias principales señoras de la ciudad, ó hicieron el oficio de misioneras preparándolas para este acto piadoso. En este dia la Audiencia dió libertad á algunas de ellas. El bien que se hizo en la cárcel de los hombres fué tambien asombroso; i en las relijiosas de Santa Teresa se reunieron mas de cien señoras i señoritas deseosas de participar de los ejercicios que se daban en las monjas; para este efecto se trasladaron al convento llevando todo lo preciso para vivir encerradas ocho dias, ocupadas únicamente de Dios i de su alma.»

Algunas otras cosas de ménos importancia añade nuestro corresponsal, i nosotros concluimos asegurando que todavia no han cundido en Guatemala las ideas de progreso que por aquí nos han invadido, i las que van formando entre nosotros hombres ilustrados que ven en medio de tinieblas, mientras que aquellos pueblos en su sencillez, alcanzan la luz en el esplendor del sol; pero nuestros progresistas con su lente divisan los rayos del sol en la oscura noche del error.

(El Católico del Guayas, número 20, del 30 de abril de 1853.)

EL R. P. JUAN ROTHMAN Superior Jeneral de la Compañia de Jesus, ha muerto en Roma el 8 de mayo de 1853.

EL R. P. PABLO TORRELLA Superior de la mision que vino á la N. Granada en 1844, murió en Bogotá el 17 de mayo de 1847. EL R. P. JOSE TELLES, Ministro de la mision que vino á la Nueva Granada en 1844, murió en Honda el 9 de junio de 1844.

EL R. P. JOSE LAINEZ, Misionero en el Caquetá, murió mártir de su caridad en aquellos desiertos el 27 de junio de 1843.

Los fieles católicos de Bogotá, agradecidos á los beneficios que la Compañia de Jesus hizo á esta capital, i deseando honrar siempre su memoria venerable, se proponen á hacer unas exéquias solemnes en San Carlos el dia 1.<sup>o</sup> de agosto próximo, en sufragio de las almas del R. Padre Jeneral de la Compañia, que acaba de morir en Roma, i de los tres relijiosos del mismo instituto que fallecieron en la Nueva Granada á donde los trajo su zelo apostólico.

Los que quieran contribuir con sus limosnas para este santo objeto, pueden entregarlas á los Sres. Dr. Gregorio de Jesus Fonseca i Justo Pastor Lozada, que están comisionados al efecto.

Si con este motivo, se colectare la suma suficiente, se destinará tambien para construir un sepulcro decente en que se depositen las reliquias de los Padres Torrella i Telles, que se han exhumado ya de los lugares en que fueron sepultados, i únicamente aguardan los honores que quieren tributarles los fieles católicos de la capital de la Nueva Granada á quienes se convida para estos funerales. Bogotá, 29 de julio de 1853.